

南海阪堺線の踏みをわたらと、町はぐつと特質なおりを發散させる。

轟をつくのは軒のみに走るホルモン鍋からただよう異臭だ。屋でも夜でも一人間がころころしてりる。アミ箱のかげで酔いつぶれて寝てりる男、ウドンの五五新幹線に込んで立つたまま食っている女、ズボンヤシャツを一、二枚腕にかけて町角で売りつけ立ちゃんばの古着屋——南海本線のガードまで、一もたらすの方にみろかる。スラム街蟹ヶ崎の顔である。

蟹ヶ崎とは行政区画上の町名ではなく住林だから、どこからどこまで

蟹ヶ崎とりうのものは、さりしない。この町に入りこおどりうことは、通常のせ間から隔離されるということだ。

とある。生活蒸籠を失った人々が恥を外聞も捨てられる気安さは魅力だが、世間からは「金ヶ崎の住人」と相手にされず、社会政策のうえからは保護じゆくにも、手がつけられない」といふ理由で忘れられ、ついに足が抜けなくなっていく。

トヤ・日払いアバードヤのくらじ

トは二百軒以上ある。

古材木をつなぎあわせ、ベニヤ板で二層か三層の部屋を仕切り、どんどん増築される。最底のは一泊三十円。さすがに旅館とはいわず「××寮」と看板がてている。慶モアンマラモニイ極間に、よりよれの壁紙毛布を上と下と一枚ずつ貸してくれる、魚市場のマグロのみくりにひと並ん

で身古様たえる。泊ってるのは仕事恵を外聞も捨てられる氣安さは魅力だが、世間からは「金ヶ崎の住人」と相手にされず、社会政策のうえからは保護じゆくにも、手がつけられない」といふ理由で忘れられ、ついに足が抜けなくなっていく。

トヤ・日払いアバードヤのくらじ

トは二百軒以上ある。

五十円から七十円だすと、山小屋の寝床のよう、上下二段のカイコ棚式のトヤがある。東京ではダーダーラウスといふようだが、大阪ではせりドヤだ。西成警察所に近いこの辺のトヤでは、玄関を入るとすぐ帳場があり、前払いの宿費をねう。まん中に通路、裸電球がひとつぶら下がつて、両側にカイコ棚が並ぶ。うまいせんべりアーテン、両横との仕切

リは二ヤ板で、板の破れを講談社

話のさしえマージで張つてある。足
古とにタナがあつて、そこには荷物と
クツを置く、枕などに灰落とし用の
カン詰めのあまカン。これだけだ。
二二になると、一晩ヤ二晩の窮迫で
はない、「住んでいた」のだ。人間ひ
とりようせく体をのばせるだけの、
二ヤ板の「ふ」の中に親子二人で住
んでいる父子である。ほんどうが中
年以上、職安の失業者である。
八十円だと、三層の「有り部屋」
つまり三層に二人寝るのだが、一人
でやくとだれと一緒になさかわから
ない。フトンは真冬でも上下各一枚
ただじフロに入れる。ひと部屋借り
きうどすると百五十円から二百円。

「これならフトンも上下二枚になる。
家族もちは、一のひと部屋を借りるか

日払いアパート、または小屋に入る。

南海電車のカーレ下セ、カーレの
コンクリート場にへばりつくように、
びと三百軒の小屋がある。二二に
生活するものはおよそ二千人。三度
三度米の飯をたべる者はまずないと
いって差支えなし。おかゆ・そくす
り・おこいも、戦時の窮迫時代
に、わたしたちに親しかった食生活
が、二二ではずっとつづりている。

職安の日雇いが多いが、平均二十一
日就労で月収ざつと七千円、おかみ
さんはトヤの洗濯婦セ布団のつく
うり、食堂の炊事とりだ仕事が、
わりにあって、日に百円にはなる。
- 66 -

オると收入面からばはどんなに……と思
う。貧乏神は「小屋」である。

端地獄の小屋

古板とトタンを張

りつけ、窓ひとつ満足になり小屋。三層ひと間で日払
い家賃が百円、四層半で百五十円、
一日単位で看えると安らぎのような錯覚
におちいるが、月にすれば三層で三千円・四層半で四千五百円・アバ
トなどの家賃である。

この「日払い」というシステムが、
貧乏人々を誘つよせしめ上げる
からくりなのだ。敷金・月家賃、二
千円に払う金は千円でも困る。日払
いだからこそ、貧乏い人々は入る。
そこで乏しい稼ぎはその日その日
に家賃にこぼりあけられる。

富主は、スラムにどっこり腰をす
えるボス達である。多くは市の道路
予定地などにどんどん不法占拠のバ
ラックを建て、既成事實として貧乏
人に貸す。家賃のとりたてはアロッ
クことに対し支配人のようなのがいて集
める。日払いアパートや小屋を何十
軒もつけていて、家賃が日に五・六
万円も入るというボスもある。

こうしたボスはアパート経営・パ
チンコ屋など多角営業でスラムに既
然たる勢力をもつてあり、口うるな
役職もかねて发言力も強い。
交替で寝る部屋 西成職安の前あたり、
地が曲りくねって、行き止まなくア
パートが建ち並ぶ。

ベニヤ板で仕切った三畳の部屋。

電灯が二部屋にひとつ。夫婦でモツ拾いをしてりる家族がある。子ビトは二人。拾って来た吸い殻は隣りのアパートにいる未亡人に匂いくらで貰つてもらひ。上の女の子は中学にはりかず、ホルモン焼き屋の皿洗に行く。

となりの部屋は主人が盗品貯蔵のために刑務所へはりつてゐる。おかみさんは子ども二人を連れて、龍輪のヤミ車券売りをしている。そのとなりは井戸掘りの人足。足五ヶオして仕事を休んでいろ。おかみさんがこのごろはホテルなんか冷房用の井戸掘りが多くて、書き入れどきなのに休ませて、としきりにぐ

うをこぼしてゐる。

三畳の部屋といつても、炊事道具や衣類類あれば二畳くらしが残らない。そこへふつり四、五人多いときには、七人が住んでゐる。どうくて寝るのかといふと、棚をつりつくり、子どもの寝台まで棚に作つてそまだ満員のときには、交替で寝るのである。

独身者のどんづまり

転幕の道のはてには浮浪者に近いものになる。仕事らしい仕事はない。いつも仕事をもどりどじない。文字通りの食うせ食ぬず。最底のドヤに住んで、生活のすべてはまず拾い屋。それでも尚ほ立かつて回る正規の拾い

屋ではなく、どの日の食糸を求めるだけにゴミ箱をあさる。たまにあきカンや錆フズ、古ビンの瓶を拾つてヨセヤへもっていけばトヤ錆ぐらりにはなるし、金がなければアオカンへ野宿)もさして苦にならない。

この男たちが酒呑の老婆は悽惨とかしいようがない。めじき食わずに体力が衰えているところへ、強烈なバフダン(メチールアルコールをラムネ水で薄めたもの・コアア一株十円の寄造酒)をあおるのでから、たちまちしづれてぶつ倒れる。起き水さとまたのお。

男の孤独地獄 なんとか働いてゐるところから、働く意欲を失つたくなる分別道

のひとつは、ひとりぼっちになることりくことのようである。失業、病氣、災害、失敗、原因はさまざまにあって、それでも、そのとき髪にかかる貧乏気、家族を解体しなりと、ころでからうじて持ちこたえる程度ならよい。だが一家が離散し、ひとりぼっちでとり残されると、との男には生きざるものがない、ててしまう。ひとりぼっちで、どうにもなれと思つた男は、ちで、中川岸鉢せ飯塙せバタヤを流れ歩き、スラムにたどりついたころにはもうボロ衣着でよつがだれもかまうものはない。問題は、矢張にせよ、災害界になにもしない。公園に寝ようが、

つまざさがついには家族の解体をよぶまでに、國家が、社会が個人にとつて何の力にもなっていないと云つてだらう。

西成賑会には男四千三百人、女七百人の日雇い労働者が登録している。男のほぼ半分はドヤ住まいの独身者である。ここに全日本自由労組西成分会といつのは組合員の大半が女とりり妙な組合だ。女には生活がある。十円の賃上げでも、年末要求で実感がこもる。男の大半は組合運動みたいな七面倒なことより、競輪のレースゼバチノの入り具合の方に気がはいる。組合とはまず生活の向上をめざすそのなのに、この男たちには基盤になる生活がない。

一九五八（昭三十）四月 売春防止法施行 証田遊廓の二百三軒、千六百人の娼婦が転廻集められた。

一九五六 一億純白痴化 二十八年テレビの放送が始まって以来、その年わずか一万七千台だったのが、二年の年、四十二万台に、一般家庭もさることながら、街頭テレビに人々はくぎづけとなつた。

一九五八 フラフーフ・ダッコちゃんブーム 東京・日劇では「ウエスタン・カー二バル」が連日超満員。これらのアーテムの横石成していったのは、才女で十代の女性。ケンゲーバリーハウスの時期。

一九五六 経済白書一モハヤ戦後ではなし」と。

一九六〇（昭三五）九月 西成賑会会結成

開校！市立愛嬌会館棟上 五月 西成労働福祉センター、四恩学園跡に移転（東入船町23）

一九六一 四月 西成賑会館会館、甲岸町二一に開設 九月 大阪府守衛部西成分室開設、大阪府警防犯コロナ工設置

一九六四 三月 瑞林新今宮駅竣工

愛嬌会館に開設 一九六二・二月 西成賑会館、市立愛嬌会館開設（東田町七三の二）・保健所分室、愛嬌学園・市立愛嬌会館内へ移転、西成賑会館は市立愛嬌会館新設換座場となる。ホ立委議室宛地へ東田町一五の一七の財團法人西成労働福祉センター開設

一九六三・三月 あいりん小・中学校

一九六一 登ヶ崎運動 東田町米出前で六十九才の労働者がタクシーにねむられて死亡、警察の処置のまづざき労働者が追求、日々闘り奮闘へ

一九六一 登ヶ崎運動 東田町米出前で六十九才の労働者がタクシーにねむられて死亡、警察の処置のまづざき労働者が追求、日々闘り奮闘へ